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本报记者 刘雨涵 实习生 杨丽宁

综艺再度加码科技
瞄准机器人格斗

这两年文化类综艺大火，科技这个尚
未被挖掘的综艺新类型自然也备受期待。
去年，科技综艺一下子进入快速生长期，

《我是未来》《加油！向未来》《未来架构师》
《极客智造》等近20档节目登上荧屏，来自
科技界的大咖们纷纷普及科学知识，展现
科学的魅力。不过这些节目都反响平平，
今年网综再度加码科技领域，这次瞄准的
是细分的机器人格斗综艺。

机器人格斗综艺在国内尚属新潮，不
过在欧美等国却已风靡了20年之久，这类
节目在国外常常作为赛事，吸引了众多观
众和粉丝。1999年在美国打响的《Battle
Bots》大战，标志着机器人格斗大时代的到
来；之后的2016年，新一季《机器人大擂台》
回归BBC，再次掀起了铁甲格斗热潮。机器
人竞技在国内也越来越受到关注和追捧，
比如，民间爱好者自发组织的“中国格斗
机器人联盟”短时间内吸引近千名成员参
与，可见其粉丝基础。

今年相继上线的《铁甲雄心》《机器人
争霸》《这！就是铁甲》，弥补了国内机器人
格斗综艺的市场空白。李连杰、黄健翔、
Angelababy、李晨、林更新、郑爽、张一山、
吴尊、撒贝宁等明星纷纷入局，可见这些
节目都是花重金和心思打造的。但在收割
了第一波新鲜感和热度后，这些节目却都
陷入了叫好不叫座的尴尬境地，收视率和
点击量都不甚理想。以热度相对较高的

《这！就是铁甲》为例，豆瓣评分8 . 3分，比
《这！就是街舞》的8 .0分还要高，但是播放
量却只有后者的一半多。

科学让人“消化不良”
明星尬聊抹杀看点

从科技综艺到细分的机器人格斗综
艺，都难以吸引观众的眼球，说到底还是
制作方没有将科技这个高能又高冷的事
物讲得透彻明白又生动有趣。《中国诗词
大会》《朗读者》等文化综艺通过专家点
评、明星解读，将诗词文章变得通俗易懂
又富有内涵，好像人们在闲暇时品尝到一
杯回味无穷的清茶。科技综艺却没能让深
奥晦涩的科学变得“接地气”，观众自然会
因为“消化不良”敬而远之。

如果说诗词文章还能让观众们凭记
忆而留存脑海，数理化之类的理科知识可

能大部分人在离开学校之后
就忘光光了，在综艺节目中，
明星们会解一元二次方程都
能被称为“学霸”，而主流观众
又是文科生思维为主的女性，因
此科技综艺想要占据一席之地真
是难上加难。

在加入了明星嘉宾和竞技元素之
后，机器人格斗综艺并没有突破科技综艺
的瓶颈。请来大咖嘉宾固然可以通过明星
效应吸引年轻观众，不过这一模式也抹杀
了不少“机器人格斗”本身的看点。国外的
此类节目都是以专业性取胜，选手之间的
竞争使得赛场充满刺激和热血，这才是
此类节目吸引观众的最初原因。而反观
国内的机器人格斗节目，却弱化了现场
拼搏的激烈感，强化的是综艺
感。

《这！就
是铁甲》第
一期用超过
三分之二的时间
展现嘉宾之间的尬
聊，只有最后十分钟才
进入真正的机器人对决，
显然本末倒置。身为机器人
粉的观众看不到专业的赛事和
解说，自然会吐槽“明星操作不专
业，他们根本不爱机甲，缺少了最
刺激的竞争感”，作为门外汉的路
人观众也因为不懂门道而丧失兴
趣，这种不纯粹性使节目陷入进
退两难的境地。

不得不说，现阶段国内
的科技综艺对“科技”的理解
还停留在比较浅显的层面，
以为把机器人等科技元素一
锅乱炖，请些知名的科技达
人或者明星大咖来，再
把舞美设计得炫
酷高端一些，就有
了科技范儿。其实不
然，只有平衡了节目的
娱乐性和专业性，才不
至于给观众呈现一场换
了个形式的喧闹的综艺
快餐。

科技综艺最本质的意义
是向观众进行科普，随着观众
层次的提高，他们更想从这些新
颖的节目中汲取知识，知道高科技到底

“高”在哪里，人工智能究竟发展到了什么
地步，不是请明星嘉宾们搞搞笑、乐一乐
就能糊弄过去的。

本报记者 师文静 实习生 刘凡

11日，获得第70届戛纳国际电影节
“一种关注”单元最佳影片提名电影的
《路过未来》在济南首映，该片导演李睿
珺谈该片时表示，“农民工二代”是一个
庞大的群体，需要得到关注，而电影除
了满足观众，还需有其社会价值。

《路过未来》讲述了杨子珊饰演的
女主角杨耀婷在深圳出生并长大,因为
治疗肝病花光了父母几十年存下来的
买房钱，父母不得不回到老家甘肃。因
为愧疚独自回到深圳打工的杨耀婷竭
尽全力想要在深圳买一套30平米的房
子，其间遇到了以招揽试药人抽取提成
的男主新民，为了筹齐首付，耀婷最终

选择做试药人，但肝病却再次爆发，弥
留之际和新民选择回到甘肃老家……

导演李睿珺之前的作品《老驴头》
《家在水草丰茂的地方》《告诉他们，我
乘白鹤去了》等曾多次入围柏林等国际
电影节。谈及创作这部电影初衷，李睿
珺表示，这部电影是对之前作品的补
充，讲述的是农村留守老人及其后代外
出后的命运。“《老驴头》讲述留守老人
举步维艰的生存困境；《家在水草丰茂
的地方》关注的是留守儿童，他们骑着
骆驼穿越沙漠去寻找家与父亲；《路过
未来》更像是这两者之间内在的延续和
连接，而且‘农民工二代’是个庞大的群
体，需要被人关注。”

这部电影拍摄中，李睿珺延续了他

一贯的风格，他表示，长镜头能弱化戏
剧冲突，用一种客观的呈现方式来突出
影片的真实感，这也给了演员很大的表
演空间。“作为专业演员，杨子珊为呈现
女主角逐渐显露的病态，进组以后就开
始节食，每天只吃水煮白菜，瘦了20多
斤；尹昉为体验人物的内心挤地铁六号
线，去城中村感受这些人的生活，并撰
写了上万字的人物小传，他们为电影做
出的努力也是不容忽视的。”

《路过未来》作为一部关注现实底
层人物的电影，情感十分内敛。谈及片
名，李睿珺说，“很多人从家乡到城市打
工，梦想自己会有光明的未来，但很多
时候梦想并不会如愿，未来仅仅是路过
而已。”该片将于5月17日上映。

新片济南首映

李李睿睿珺：：我我关关注注““农农民民工工二二代代””

“机器人格斗”高不成低不就

““文文青青””观观众众不不爱爱科科技技综综艺艺
继街舞综艺、偶像养成综艺元年之后，科技类综艺今年似乎也想博出彩。不管电视

台还是视频网站都不约而同地推出了机器人格斗综艺，《铁甲雄心》《机器人争霸》
《这！就是铁甲》等引起了喜爱人工智能群体的关注。其实早在去年就有近20档科
技综艺亮相荧屏，不过在以女性观众为主、强调娱乐化的综艺节目中，这种高能
又高冷的“理科生”式综艺很难赢得大势。

各路明星纷纷加入到科技综艺中。

李睿珺
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